
COMUNE DI RONCIGLIONE
Provincia di Viterbo

Il Sindaco Dott. Mario Mengoni ha voluto accogliere nella Sala del Consiglio del Comune, il Dott.  
Davide Di Carlo che sta ultimando la sua formazione come esperto di Comunicazione Territoriale, 
avendo utilizzato sapientemente il programma Torno Subito finanziato dalla Regione Lazio. Ne ha 
avuto ben ragione, considerato il lavoro che il giovane di Ronciglione ha fatto durante il suo perio-
do di tirocinio in Comune, dopo aver terminato la frequenza al Master LUCE a Terni. 
Di Carlo ha condotto uno studio interessante sulla comunicazione che sviluppa il suo Comune e 
quelli intorno ad esso. Il modello con cui ha analizzato la situazione è quello del Prof. Renato Di 
Gregorio, appreso al Master e sperimentato con i Comuni della provincia di Terni. Esso si chiama: 
Comunicazione  Territoriale  e  si  basa  sul  presupposto che  tutti  i  Comuni  che  circoscrivono  un 
determinato territorio dovrebbero sviluppare una comunicazione coerente e integrata, consona con 
l'identità del luogo e sintonica con le strategie di sviluppo locale che l'insieme degli Amministratori 
locali intendono perseguire. 

In realtà la Comunicazione effettivamente erogata è "municipale" e non "territoriale", i  Comuni 
usano poco i social, la rappresentazione delle  particolarità locali è fatta su strumenti diversi e non 
integrati, la distribuzione dei contenuti sui siti web comunali non è omogenea, il rapporto con siti 
web altrui non è attivato allo stesso modo. Perfino i Comuni attraversati dalla Via Francigena o 
dalla Via Amerina,  che hanno avuto la cura e l'assistenza di organismi sovracomunali,  come la 
Regione  o l'AEVF (l'Associazione Europea delle Vie Francigene), non hanno poi sviluppato sui 
propri  siti  web  una  comunicazione  omogenea  ed  efficace,  utile  ai  "pellegrini"  o  ai  semplici 
camminatori che percorrono la Via che porta a Roma. 

"A volte la compravendita di terreni", ha affermato il Sindaco Mengoni, "ci ha costretto a cambiare 
l'itinerario tradizionale e, comunque, è sempre difficile stabilire un raccordo efficace con i territori a 
monte e a valle" . "Ci vuole un lavoro di integrazione tenace e duraturo" ha sostenuto il prof. Di 
Gregorio, che da più di venti anni segue l'associazionismo dei Comuni, in regioni diverse, e che da 
anni  gestisce  il  Master  ACCOMPAGNA,  a  Foggia  per  Animatori  degli  itinerari  europei.
"Ciò è possibile" egli ha aggiunto, "se si costituisce un'Associazione di Comuni ed essa si dota di 
una  funzione  che  supporta  con  continuità  l'integrazione  organizzativa  tra  comuni  diversi  che 
circoscrivono  un territorio  che  ha  una  sua  identità.  Il  sindaco  Dott.  Mario  Mengoni  ne  è  così 
convinto che, assieme al suo assessore all’ambiente Dott.ssa Maura Luzzitelli e al Dott. Di Carlo, 
farà visita nei prossimi giorni ai suoi colleghi amministratori dei Comuni limitrofi per condividere i  
risultati dello studio effettuato e verificare la volontà di creare un'associazione di Comuni come 
quelle presenti nelle altre province del Lazio, prima di Natale. Egli ha anche deciso di chiedere ai 
colleghi di segnalargli due giovani laureati per Comune, interessati a proseguire l'opera avviata da 
Di Carlo  e  disposti  a  formarsi  per  farlo  in  modo professionale.  "Se  li  troveremo li  aiuteremo, 
assieme  ai  colleghi  amministratori,  a  utilizzare  il  programma  Torno  Subito  che  la  Regione 
riproporrà certamente a marzo prossimo."


